

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Pedro Calvo Manteca

Fecha de la entrevista: 10/06/2014

Lugar: Palma de Mallorca

MINUTAJE

00:00:00: Nace el 29 de junio de 1952 en Zamora. Sus padres eran agricultores, como sus abuelos, en un pueblo de Zamora. Su padre nació en 1901 y conoció la Primera Guerra Mundial, los problemas de la guerra de África, la dictadura de Primo de Rivera. Sus padres vivieron los años de la Segunda República en Madrid, pero tuvieron la gran decepción de que no se consolidó la esperanza y tuvieron que volver al pueblo. Eran conservadores, religiosos, no especialmente comprometidos.

A principios de los cincuenta nació Pedro, como octavo de los hermanos. Sus vidas estuvieron muy marcadas por la guerra y sus consecuencias. Va a una escuela mixta, estatal, junto con su hermano, que tenía cuatro años más. Vivieron el ambiente educativo de aquel momento. Iban a la escuela por la mañana y por la tarde. Conserva los recuerdos de párvulos y de la primaria hasta los 12 años, cuando se hacía el ingreso en el Bachillerato.

00:04:20: El Bachillerato era un paso iniciático. Su infancia está marcada por sus muchos hermanos. La provincia empezaba a vaciarse de población. En la escuela tuvo dos maestras de primaria. No había separación entre niños y niñas porque la población era muy escasa. Se formaban con la enciclopedia Álvarez. No había necesidad económica extrema pero sí muchas incomodidades. Eran dos sostenedores nada más, para 10 de familia (su padre y su hermano). Recuerda la primera vez que llegó el plástico a su casa y la importancia que después iba a tener.

00:07:56: Su madre oía la radio y le gustaba el semanario del *ABC*, *Blanco y Negro*. No pudo ir mucho tiempo al colegio, pero era una persona interesada y formada.

Recuerda los veranos larguísimos al lado del río, que era entonces la vida. Los inviernos en el colegio, con mucho frío, la vendimia en verano... Mucha niebla en invierno. A los 12 años se hacía el examen de ingreso en Bachillerato. Los profesores les preparaban pero había que hacer el ingreso por libre. No recuerda si había que pagar esa preparación. Muchas veces los maestros rurales vivían de ese tipo de ingresos extraordinario.

00:11:00: Hizo el bachillerato en el Instituto Claudio Moyano de la capital zamorana. Fue el primer ministro que decretó por ley la enseñanza pública dependiente del Estado. Era el único instituto de la provincia. Se educó en el plan del 57, que cambiaría después con la ley Villar Palasí a EGB.

00:13:16: En la posguerra en Castilla no hubo problemas de represión. Se hablaba en términos genéricos sobre la guerra, nunca había recuerdos explícitos. La represión que hubo en las zonas rurales se concentró sobre todo entre los jornaleros del campo y algunos terratenientes, pero no hubo una represión muy fuerte como la que se dio en otros lugares.

00:15:54: La educación que recibían en ese tiempo estaba muy marcada por la disciplina. Quizá no tan autoritaria como las grandes escuelas nacionales. En el ámbito rural siempre había más libertad. Recuerda que les daban leche a los niños en el colegio. Recuerda la escuela como un periodo feliz, igual que la niñez.

De vez en cuando visitaban la capital. Su madre le contaba la historia de las 18 ciudades que hicieron a Castilla. Cuando su padre se jubiló en el 66, toda la familia se fue a vivir a Madrid porque algunos hermanos se habían ido a vivir a Madrid, en un éxodo impresionante causado por la intervención económica de los tecnócratas a finales de los sesenta.

Entre 1958-1959 y finales de los sesenta, se movieron 10 millones de personas por el interior, desertizando el interior de España. Su familia fue fruto de esa planificación económica.

00:21:16: Desde el 66, la familia en Madrid no tenía vivienda en propiedad, vivían de alquiler. Solo su hermano mayor se quedó en la tierra. Pedro siguió estudiando el Bachillerato, en el Instituto San Isidro, al que considera un magnífico instituto. Recuerda haber suspendido la asignatura “Formación del espíritu nacional”, porque le costaba entender lo que era la democracia orgánica. La enseñanza de historia, matemáticas, ciencias naturales, física, estuvo compensada por los buenos profesores que tuvo.

De toda la zona suroeste de Madrid no había ningún colegio privado de segunda enseñanza. A veces se ahorraba el transporte e iba andando desde la zona del Gómez Ulla hasta el instituto. Le gustaba también ir al estado Vallehermoso donde había estadio de atletismo.

00:28:31: Tenía una beca del programa “principio de igualdad de oportunidades”. Había 6000, 7000 y 8000 pesetas por curso. Lo empleaba para comprar los libros de texto. Termina el Bachiller y el primer curso del preuniversitario. El preuniversitario se le resistió, le costó bastante aprobar Química y Matemáticas. Tuvo que ir a varias convocatorias. Cuando terminó, hubiera podido comenzar en la universidad. Pero al suspender había perdido la beca y no quería cargar la economía de su familia. Finalmente decidió no hacerlo. Una de sus hermanas trabajaba en la hostelería en Baleares.

00:34:25: La hostelería había sido uno de los destinos de la emigración interior, junto con la industria del País Vasco y Cataluña. Su idea era ir un verano a Baleares para volver a tiempo de empezar el curso en la universidad. Empezó a trabajar en el verano del 72, ganaba 6500 pesetas al mes, en la administración recepción de un hotel en el Arenal. Le gustó. Vivía y dormía en el hotel. El dinero le venía bien, pero aprendía a

trabajar. Le sirvió para aprender. Cuando llegó el tiempo de volver, tomó la decisión de seguir, lo que supuso un disgusto para su madre.

A finales del 73 tuvo que integrarse al servicio militar solo algunos días después de la muerte de Carrero Blanco. Se incorporó a la Marina, en un destructor en Cartagena. Eran 18 meses como servicio obligatorio. Los acontecimientos fueron muchos. Recuerda las visitas a las ciudades del norte de África, con algunos incidentes con el ejército marroquí en las Canarias por la defensa de los pesqueros.

Recuerda también la Revolución de los Claveles, el encuentro con los marinos portugueses en Cartagena y cómo les relataban los hechos de la revolución del 74. Los ambientes eran diferentes en los buques respectivos.

00:42:28: Los marinos de las corbetas portuguesas no tenían la obligación de servir el aperitivo a los oficiales españoles, que se ofrecía como recepción. En el buque español era obligatorio. Había que ponerse en uniforme de gala para servir como camareros.

Hasta ese momento, no había tenido ninguna reflexión personal sobre cuestiones políticas y muy pocas sobre la situación de los inmigrantes que trabajaban en hostelería en Mallorca. Con 20 años era difícil pensar en esas cuestiones. No tuvo conciencia social en ese momento. Sin embargo, en los últimos años de Bachillerato empezó a leer libros de la Editorial Losada, donde se publicaban libros prohibidos.

00:47:05: Recuerda también algunas vísperas de los primeros de mayo en Madrid y la Brigada Político-Social intentando que no se produjera la manifestación. Pero iba como espectador más que participante.

Había conocido a Paco Obrador porque él trabajaba en el mismo hotel que su hermana. Pero hasta que no volvió del servicio militar en el 75 no se implicó en los movimientos. Antes de esa fecha solo recuerda una concentración por un accidente y una detención por unas horas. No había una conciencia obrera organizada.

00:49:47: Se hablaba del hotel Bellver, que fue el primero que, de forma pública, organizó una protesta que conocieron todos. Se empezaban a conocer protestas laborales pero eran muy puntuales.

00:50:30: Cuando volvió del servicio militar fue a buscar un puesto de trabajo. Era obligatorio que lo readmitieran en el hotel, pero le dijeron que había cambiado de empresa y que no le iban a dar trabajo. Fue a los abogados del Vertical, pero no le solucionaron la cuestión. Tuvo que ir a los primeros abogados laboralistas que pusieron una demanda a Magistratura, pero tampoco prosperó porque el hotel había cambiado de manos, en ese momento era de la división hotelera de Rumasa, a Hotasa.

Conocía la CNS sobre todo por las manifestaciones del primero de mayo, pero en su trabajo no se notaba. No participó en las elecciones del 75 porque estaba en el servicio militar. Cuando comenzó a participar en la movilización sindical fue a

principios del 76, cuando encontró un trabajo estable. Era en un hotel de Calviá, en la zona de Santa Ponsa, con categoría administrativa también.

00:53:50: Los primeros contactos fueron en el marco de los movimientos cristianos. Volvió a encontrarse otra vez en Santa Ponsa. Pedro trabajó en varios sitios y Paco Obrador le pidió que fuera con él. A partir de ese momento, empezaban a tener las referencias de CCOO, UGT a partir de abril del 36, la USO y otras organizaciones.

00:57:00: La primera representación obrera era muy tosca, no burocratizada. Había una representación muy asamblearia. Poco a poco, los trabajadores se fueron agrupando en las organizaciones que después ocuparían todo el espacio sindical. Quedaba la memoria de la UGT.

00:59:17: No tuvo contactos con la Escuela de Formación Social. Algunas veces asistía a algunas reuniones formativas. Recuerda algunos cuadernillos formativos sobre Chile, de Marta Harnecker, sobre la Unidad Popular de Salvador Allende. Todo eso les interesaba mucho, no solo a nivel político, sino también sindical, con la posición de la CUT.

En "Mar, 6", su presencia fue ocasional y nunca en la organización. Debatían cómo pedir que mejoraran la comida del personal, que mejoraran las habitaciones, que no se hicieran muchas horas extras, etc.

01:03:19: A partir del 77-78 había que empezar a darle forma a la representación, al sindicato en el centro de trabajo o en la zona. En principio, la idea era simplemente reunirse, agruparse, poner en común los logros que iban consiguiendo.

En el verano de 76, forma parte de los 40 compañeros que constituyeron la Permanente, con sede en la calle Matías Montero, 1. La asamblea del auditorio de Palma había sido en enero de 1976. En esa asamblea hubo 1500-2000 participantes. Era un movimiento mínimamente organizado, pero era espontáneo y asambleario. (No queda claro quién la organizó)

Cuando se constituye la ASUDTH, en el verano de 1976, por la parte de Paguera y Santa Ponsa es uno de los delegados de esa zona. Eran 40, una comisión Permanente asamblearia. Había que realizar documentos, plantear reivindicaciones. La más importante, el primer convenio de hostelería libre. La crítica al incumplimiento del convenio del 75 en hostelería fue creando el caldo de cultivo para la organización de la ASUDTH.

01:08:27: En la Permanente, además de los más conocidos, estaba Miguel Lladó, recepcionista del Hotel Beverly; Alonso del hotel de Pedro en Santa Ponsa. El compañero Carro del Arenal, Reboreda del Arenal.

01:10:32: Pedro se dedicaba más a la acción sindical en la zona, en Paguera y Santa Ponsa, pero no estaba muy al tanto de lo que sucedía en cuestiones como la estrategia, las relaciones con la CFDT francesa, etc.

El proceso para crear núcleos era, primero, encontrar un sitio donde reunirse: el bar Pi fue el primer lugar que habilitaron como oficina y allí se reunían. Esa era su sede. Hacían reuniones semanales o cuando eran necesarias. En la Permanente se elaboraban los documentos. Los compañeros de Palma eran los que se ocupaban sobre todo de los papeles y los responsables de las zonas eran los que hacían puntualizaciones a los documentos, opinaban, los ponían sobre el terreno mediante el intercambio de experiencias.

Era un movimiento, no era una organización cerrada con estatutos previos y conocidos. Se iban construyendo las normas. Pedro participaba más en el trabajo de base de las zonas, hacía permanencias en el local del bar Pi. Era una de las dos o tres personas de Santa Ponsa que organizaba la situación. Paguera siempre tuvo más predominancia que Santa Ponsa, seguramente por la existencia del hotel Beverly, que tenía unos 150-180 trabajadores y que dio lugar a unos sindicalistas muy importantes, como Miguel Lladó. Los responsables de la zona eran unos 10-12.

01:15:28: Juan Porcell era el propietario del bar Pi, que les abrió sus puertas. Miguel Lladó quizá era el líder de Paguera. Pedro no considera haber tenido nunca carácter de líder, aunque sí podría considerársele el portavoz de la zona de Santa Ponsa.

Hacían campañas de captación, empezaron a dar los carnés a los afiliados. Los documentos base de la asamblea, los documentos para la negociación del convenio, etc., eran documentos que consideraban "documentos base". Entre ellos estaba el carné, verde, grande, con cuadros para pegar los sellos. Se cotizaban 100 pesetas y se afiliaba a la gente. Empleaban los fondos para la organización. Hoteles como el Beverly liquidaban hasta 100.000 pesetas de la época. Hubo un gran movimiento de adhesión.

Había personas encargadas de recaudar ese dinero. Se hacía por hotel y Pedro era el responsable de recaudar en el suyo. Se llevaba en metálico a Palma. Se hacían las primeras asesorías laborales que se pagaban con esos fondos. Este era el primer organigrama.

01:21:06: Sobre la participación de sindicatos europeos, tuvo referencias por algunos compañeros. En la Permanente se explicaría, se trabajaba también con publicaciones de la Fundación Ebert, donde se explicaba cómo funcionaban los sindicatos nacidos después de la Segunda Guerra Mundial. Pero el contacto lo tenía Paco Obrador.

En el 77 se constituyó el núcleo estable en el que había una organización mínima con Jesús y Pericás. En el 77 fue también, en la primera semana de junio, la primera huelga por el primer convenio. Al final fue un acuerdo, que terminó con un laudo, un salario mínimo y unos suplidós. Se votó su aprobación en referéndum. Fue el llamado "acuerdo de Semana Santa". Ahí participó también activamente, pero en la zona de su hotel.

SEGUNDA SESIÓN SEGUNDA PISTA DE AUDIO.

00:00:17: Empezó a haber preocupación por sacar a los trabajadores de los hoteles como vivienda, donde vivían en habitaciones sin condiciones. Eso entroncaba con el cooperativismo obrero histórico de la UGT y les llevó a dar los pasos para constituir un movimiento cooperativo. Las primeras que constituyeron fueron construidas al amparo de la ley de UCD. Construyeron 154, que se empezaron a habitar en el año 1980, pero habían dado los primeros pasos en el 76 para resolver o dar una alternativa a un problema muy importante como la vivienda de los trabajadores. Se construyó un barrio de unas 400 viviendas, donde viven unos 1500 trabajadores.

00:02:39: Las primeras huelgas de hostelería fueron muy participadas, muy apoyadas. Hasta entonces no había huelgas en los sectores de servicios. Durante los periodos que duraban las huelgas, los directores de los hoteles no dejaban a los trabajadores vivir en sus locales, es decir, los expulsaban de sus viviendas habituales.

Estaban en la calle y había que buscar el lugar donde comer. En Santa Ponsa tuvieron que resolverlo sobre la marcha. El apoyo de la gente fue amplio.

00:04:44: En las zonas y en los hoteles, en el 77, estaban al tanto de las diversas opciones sindicales. Conocían que CCOO era un movimiento sindical amplio. Pedro no participó nunca en Comisiones. Conocían la emergencia de la UGT desde el XXX Congreso. Conocían también la trayectoria de la USO y de los movimientos obreros social cristianos. Sabían también que había una serie de negociaciones en Palma y las posibilidades de converger hacia una u otra opción sindical. Pero en los hoteles anteponían las mejoras de las condiciones de trabajo, salario y condiciones de vida. Dejaban más esta opción estratégica a los dirigentes de Palma.

00:07:17: Normalmente se reunían en los comedores de los hoteles, aunque tenían algunos bares de referencia, por si les ponían problemas. En Paguera tenían el bar Pi, pero también estaban los locales del Acolliment, donde tenían puntos de encuentros y asambleas formativas. La formación sindical era entonces importante porque no contaban con el ejemplo de un movimiento obrero industrial organizado.

Los acolliments estaban en parte financiados por Cáritas y por la Iglesia. A veces servían de guardería y era un sitio donde verse y reunirse.

00:10:34: La ASUDTH se adhirió a la USO a comienzos del 77. Un grupo de sindicalistas de la ASUDHT se definió por acercarse a la UGT, porque ya se estaba preparando la fusión con UGT. UGT en el 77 tenía un principio de organización de su federación de hostelería, con un local en la avenida de Argentina.

Al mismo tiempo, estaba preparándose la fusión de un sector de USO. En esa corriente se incorporaron un grupo mayoritario de miembros de la Alternativa. Otro grupo permaneció con la USO de Zaguirre y otro grupo se acercó a la federación de hostelería de CCOO.

00:14:47: El movimiento unitario de la ASUDTH era solo un movimiento, pero integrarse en la UGT significó cambios organizativos muy importantes. Sabían que no era lo mismo un movimiento de base y unitario como el que la ASUDTH representaba, que un sindicato histórico y clásico, como el que constituía la UGT. La forma de encuadramiento era diferente, con comisiones ejecutivas, mayorías, minorías, estatutos, órganos de control y eso conllevaba la desaparición progresiva del sindicalismo asambleario.

A ciertas mentalidades, les costó mucho. A Pedro, concretamente, que se considera moderado y socialdemócrata no le costó tanto. La organización de la UGT en 77-78 también era mínima y fue un tiempo de ósmosis. Las experiencias de base del turismo junto con la de la UGT sirvió a ambas partes y seguramente los más numerosos eran los de ASUDTH. Hubo una adaptación diversa.

00:19:14: Personalmente no observó rechazo por parte de la gente de UGT. Había expectación sobre cómo una agrupación unitaria de corta vida –apenas tenían un año–, pero muy numerosa, iba a comportarse en un sindicato tan reglado como la UGT. La palabra es expectación, a ver si realmente tenían el interés de converger, de colaborar y de integrarse definitivamente. La historia ha demostrado que sí. Hubo compañeros que no se aclimataron a esa disciplina nueva y desde el principio se colocaron al margen, aunque continuaran colaborando.

00:20:56: Pedro empezó muy pronto en la Permanente de la ASUDTH. En la UGT se incorporó en la Ejecutiva de la Federación de hostelería, aunque no recuerda las fechas concretas. En los primeros 80 estaba en la Ejecutiva. Cree que fue secretario de Administración, que era un tema delicado y de suma importancia. No estuvo de una forma continuada. Desde el principio, estaba muy preocupado por la situación de las condiciones de vida de los trabajadores y siempre tuvo interés también por la rama política. En el año 79, en las primeras elecciones municipales, participó en la candidatura del PSOE por Calviá, con el número 5 y no salió elegido concejal, porque sacaron 3. En el 83 volvió a participar y sí fue concejal. El participar desde las bases sindicales en el diseño municipal era otro de los intereses de los sindicalistas del país. Eran personas entre 25 y 40 años y era una manera de cambiar los modos de vida de los trabajadores: desde los barrios, las escuelas, los centros sanitarios, los institutos, los centros deportivos. A Pedro le preocupaban aquellas vertientes y en los primeros años, cree que quizá se volcó más en cuestiones políticas.

00:23:52: Las múltiples carencia de los trabajadores de hostelería llevaron a la mayoría de los sindicalistas del sector a mantenerse en esa línea y no trasvasar a otras ramas o a la dirección de la Unión. De todas maneras, está la excepción de Paco Obrador. Siguieron muy apegados al trabajo en el sector de la hotelería.

00:26:30: Los convenios de hostelería fueron los logros más importantes. Desde los Pactos de la Moncloa, con un 25% de inflación, fuerte paro, los convenios de hostelería siempre fueron un factor de redistribución de riqueza fundamental. La primera satisfacción es el avance en la mejora de las condiciones de trabajo y de los salarios del personal de hostelería mediante la firma sistemática de los convenios. Los

convenios estaban muy sustentados en el apoyo de los trabajadores. En ese tiempo, especialmente.

El segundo logro consiste fundamentalmente en hitos importantes como el del año 1983, con ministro Joaquín Almunia, en el primer gobierno de Felipe González, cuando se aprueba la ley de 40 horas. En Mallorca, tuvieron que imponerse a los hosteleros con un día de huelga en octubre, porque querían hacer una excepción de su aplicación en hostelería. A veces tenían que recurrir a la forma superior de presión.

En último lugar, otro logro decisivo era el fortalecimiento de los sindicatos. Pedro contribuyó a él porque desde el tercer congreso de la Unión Insular, en junio de la 86, formó parte de la Ejecutiva de la Unión Insular de Mallorca, como secretario de Administración. Al mismo tiempo era concejal socialista en el Ayuntamiento de Calviá. En la federación no tenía entonces un cargo orgánico, pero no había abandonado su implicación. Además nunca dejó de trabajar en el hotel. Los sindicalistas de la época se integraban en diversos flancos a la vez.

00:29:58: En el 86 participó en la Comisión Revisora de Cuentas. Poco a poco iban integrándose en el organigrama de UGT. Desde el 90 formó parte como secretario de Administración (no queda del todo claro). En el 93 pasó a dirigir la secretaría general de hostelería.

La curva de afiliación ha sido constante. En el 90 y 91 tenían unos 15000 afiliados cotizantes en Mallorca. En el 2014 son 15000 o 16000. Quitando el boom de los primeros años, la afiliación ha sido relativamente constante. La representación fue del 26-67% aproximadamente en las primeras elecciones sindicales del 78 para UGT hasta el 50% de las elecciones del 90 y hasta el 39-40% que pueden tener en la actualidad, ha sido bastante estable. Estas son cifras de Baleares. Comisiones les supera incluso en estabilidad: en torno al 33-35% en todas las épocas, desde el 78. En el 95, la UGT cayó al 35% en un momento de crisis interna de la confederación y del sindicato en Baleares.

En el total de la representación, hay que tener en cuenta que entre todos los sectores solo se llega a 2000 empresas, en las que se eligen 7000 delegados, de los 30000 que se podrían elegir si se hicieran elecciones en todas las empresas. La representación es por ello relativa. La representación ha sido siempre mayoritaria excepto en los años 78-80, en que ganó CCOO.

00:35:42: Las experiencias cooperativas se mantienen pero con planteamientos distintos a los que tuvo la cooperativa de Santa Ponsa, sobre todo porque hubo otro marco legal y hubo que adaptarse. La Asociación de Vecinos que dio marco a Santa Ponsa fue una iniciativa atípica, después se continuó con una línea más puramente cooperativa, aunque ahora está en retroceso. En la crisis de los 90, afectado por la crisis del sistema de servicios, afectó parcialmente a Mallorca, aunque aquí se completó bien, porque una cooperativa de la PSV que tuvo problemas la asumió el ayuntamiento de Calviá y la completó en términos positivos, en Son Ferrer, que es

uno de los núcleos obreros, de trabajadores de hostelería. Se terminó más de un centenar de viviendas.

00:38:08: Del 93 al 2003 fue secretario general de Hostelería y su mayor logro lo cifra Pedro siempre en los convenios, porque iba asentando unas condiciones de trabajo en los hoteles –no tanto en los restaurantes y en las salas de fiesta, donde es más difícil que mejoraban sustancialmente la situación de los trabajadores. Iban asentando además una figura laboral difícil de mantener en el tiempo, que llega a afectar a 40000 trabajadores: los fijos discontinuos. Este conjunto de trabajadores de temporada pero estables constituyen casi el 40% de los trabajadores de hostelería. Otro 30% pueden ser indefinidos, el resto son eventuales o temporales. Esa estabilización de un trabajo de temporada ha sido lo más positivo.

En aspectos puntuales, destaca el convenio que consiguió el pase de la camarera de pisos (1 de cada 3 trabajadoras de hostelería tiene esa categoría) desde el nivel de ayudante al nivel de oficial segunda, equivalente a camareros, cocineros, etc. Esa igualación del salario en su época de negociador con la máxima responsabilidad es una de sus mayores satisfacciones. En general, se consiguió la consolidación de las condiciones del fijo discontinuo para acceder a las futuras pensiones de jubilación, un tema realmente complicado.

La cuestión de las camareras de piso era una asignatura pendiente. Ellas constituyen un colectivo que ha apoyado responsablemente la negociación y la movilización.

00:42:10: Aunque esta cuestión puede entrar dentro de un programa de igualdad, pregunta la entrevistadora si ese programa de igualdad existió en un sentido global. Pedro contesta que no siempre hubo una visión general pero realmente la cuestión de la igualdad estaba implícita porque una de cada tres trabajadores de hostelería era camarera de piso. También hay camareras de bar, de comedor. Muy pocas cocineras. Pero la camarera de pisos es fundamental. Es el trabajo de una especialista. La importancia numérica es también fundamental. Los roles de hombre y mujer siguen estando descompensados en contra de la mujer y eso les preocupó siempre a la hora de negociar los convenios de hostelería, pero es un ámbito en el que hay mucho campo en el que avanzar. Las guarderías infantiles son muy caras aún. Cree que incluso se ha retrocedido en eso porque las escuelas de verano se han estancado como consecuencia de la crisis.

00:45:20: Siempre tuvieron relación con la UITA, donde se encuadraban los sectores de hostelería, en la alimentación. El avance de la Unión Europea no ha sido paralelo en el movimiento sindical y la Confederación Europea de Sindicatos dista bastante de ser un sindicato global europeo. Siempre mantuvieron contactos internacionales. Mientras fue secretario de la Unión de Mallorca, entre 90-93, tuvieron un intercambio con compañeros griegos, italianos, financiado por la Unión Europea, donde vieron la realidad de los tres países en el ámbito de la hostelería. Pero el aspecto sindical en el movimiento europeo sigue siendo, según Pedro, una “hermana pobre”. No ha habido un crecimiento paralelo. La CES dista mucho de ser una fuerza potente en el ámbito

regional, pero se debe caminar a convertir a la CES en una confederación unitaria porque, de lo contrario, el aspecto social quedará relegado.